


Присвоили первую степень качества
Департамент межбюджетных отношений Министерства фи-

нансов РФ провел мониторинг и оценил качество управления 
региональными финансами в субъектах РФ по итогам 2011 
года. Воронежской области присвоена первая степень качества. 
Для принятия такого решения эксперты проанализировали 
качество бюджетного планирования, исполнения бюджета, 
управления долговыми обязательствами, управления государ-
ственной собственностью и оказания государственных услуг, 
степень прозрачности бюджетного процесса, финансовые 
взаимоотношения с муниципальными образованиями, а также 
соблюдение бюджетного законодательства при осуществлении 
бюджетного процесса.

Праздник в городе атомщиков 
Сегодня в Нововоронеже празднуют День города и День 

работников атомной промышленности. Своим рождением 
город обязан строительству 55 лет назад атомной станции. С 
юбилеем горожан поздравил губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев. «Нововоронежская атомная станция по праву 
считается первопроходцем по внедрению новых технологий в 
энергетике, мощной кузницей кадров отрасли. В городе раз-
вернуты совместные с концерном «Росэнергоатом» программы 
по строительству жилья и социальных объектов, повышению 
качества жизни населения. Мы готовы приложить максимум 
усилий, чтобы сделать город ярким и цветущим, отвечающим 
запросам образованных, активных и обеспеченных жителей», 
– подчеркнул губернатор.

Движение остановят
Завтра с восьми часов утра движение по улице Матросова в 

Воронеже закроют на сутки в обоих направлениях.  Связано это 
с капремонтом железнодорожного переезда. Автобусы марш-
рута №80 будут направлены с улицы Матросова по улицам 
Ворошилова, Колесниченко, Краснознаменной, Матросова 
и далее по маршруту.  Автобусы 76-го маршрута - с улицы 
Матросова по улицам Ворошилова, Колесниченко, Краснозна-
менной на Острогожскую. Маршрутки №22 отправят  с улицы 
Ворошилова по улицам Колесниченко, Краснознаменная, 
Острогожская.  

Танцам возраст – не помеха
Завтра в городском Дворце культуры пройдёт V фестиваль 

творчества ветеранов «Мудрость поколений говорит», посвя-
щенный Дню пожилых людей.  На праздник соберутся все, кто 
сохранил бодрость духа, участники творческих коллективов, 
вокальных ансамблей, танцевальных коллективов, солисты, 
исполнители – инструменталисты, авторы литературного и 
песенного творчества, мастера декоративно-прикладного и 
изобразительного искусства. 
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Время ноВоСтей

Во
ро

не
ж

Ск
Ая

 о
бл

АС
ть

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области переменная облачность, местами 
небольшой дождь, утром местами туман; ветер северо-
западный, умеренный, местами порывистый; темпера-
тура +16…+21.

30 сентября по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшие дожди; 
ветер ночью переменного направления, слабый, днём 
южный, умеренный, местами – порывистый; температу-
ра ночью +4…+9, в низких местах до 0 градусов, днём 
+15…+20.

1 октября по области – переменная облачность, ночью 
местами небольшие дожди, днём без осадков; ветер 
ночью западный, днём северо-западный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью +4…+9, днём 
+12…+17, по югу области до +20.
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Переход для всех

тамара гашимоВа

Бело-голубой красавец в 
отличие от своих собратьев 
оснащён подъёмником для 
транспортировки инвалидов. 
До настоящего времени до-
вольно оживленную город-
скую магистраль можно было 
пересечь по нерегулируемому 
пешеходному переходу. Ин-
тенсивность движения здесь 
составляет более двух тысяч 
автомобилей в час, а перехо-
дят трассу за это же время по 
«зебре» около 200 человек. 

Этот переход длиной 110 
метров с естественной венти-
ляцией и располагающийся 
на высоте 5,5 метра от дорож-
ного полотна для обеспече-
ния проезда большегрузного 
транспорта, обошёлся феде-
ральной казне в 63 миллиона 
рублей. Два с половиной 
миллиона рублей ушло на сам 

подъёмник. Пользоваться им 
смогут не только инвалиды-
колясочники, но все, кому 
не под силу подниматься 
по лестнице. Обслуживани-
ем перехода и подъемника 
займётся федеральная казён-
ная организация «Чернозём-
управтодор».  

Остаётся вопрос: как до-
берётся хотя бы один инва-
лид до перехода? Из всего 
пассажирского транспорта 
для перевозки инвалидов 
приспособлены лишь автобу-
сы, курсирующие в торговый 
комплекс «Град». Напомним, 
не считая нового, Москов-
ский проспект пересекают 
три надземных перехода: 
у одноименного торгового 
центра, областной больницы, 
Центрального автовокзала. В 
последнем, стоимостью выше 
82 миллионов рублей, нет ни 
лифтов, ни вентиляции. 

вчера в воронеже открыли новый надземный пере-
ход через московский проспект в районе гостиницы 
«Спутник». 

ро
СС

Ия
, м

Ир

Призывникам – дорога в вузы
Призывники-срочники будут получать гранты на обучение 

в вузах. Об этом вчера заявил премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев на заседании правительства. «Подготовленный 
законопроект касается будущих поколений призывников и 
он предусматривает предоставление срочникам грантов на 
обучение в образовательных и научных учреждениях, а также 
преимуществ при поступлении на государственную граждан-
скую службу», - сказал он. При этом он отметил, что «льготы 
при поступлении в вузы, а также возможность готовиться к 
вступительным экзаменам уже предусмотрены для срочни-
ков в законопроекте об образовании, который уже внесён в 
Госдуму». 

марсоход нашёл следы ручья
Марсоход НАСА Curiosity обнаружил следы марсианского 

ручья, который тёк в древние времена в районе, который сейчас 
исследует ровер, сообщает РИА «Новости». Учёные обнару-
жили на снимках с марсохода куски конгломерата, образован-
ного сцементированными слоями гравия, образовавшегося на 
дне древнего ручья. Это первый случай находки такого рода 
донных отложений. Форма и размер зёрен позволили учёным 
определить, какой была скорость и глубина марсианского ру-
чья. «Вода текла в нём со скоростью примерно 3 фута в секунду 
(0,9 метра в секунду), а глубина была где-то между лодыжкой 
и бедром», - говорит Уильям Дитрих, один из руководителей 
миссии Curiosity.

ПодПиска - 2013
в воронежской области продолжается 

ПоДПиСка на Первое ПолуГоДие 2013 г. 
на газету «коммуна». 

По традиции в конце подписной кампании 
для своих читателей «Коммуна» планирует 

провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
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а.как всегда, вас ждут во всех почтовых  

отделениях воронежской области

Участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Светлана ВоробьёВа

- Когда началось награжде-
ние, я не думала, что попаду в 
число победителей, тем более 
не предполагала, что стану 
первой среди них, - не скрывает 
радости воспитатель Центра 
развития ребенка – детский 
сад №138 Коминтерновского 
района Оксана Трухачёва. – 
Ведь в конкурсе участвовали 
настоящие мастера своего дела, 
отдавшие воспитанию детишек 
много лет. Я же пришла в сад 
семь лет назад, вскоре стала 
работать по развивающей ме-
тодике Вячеслава Воскобовича 
«Сказочные лабиринты игры». 
В ноябре мне предстоит защи-
щать честь Воронежской обла-
сти на всероссийском конкурсе 
в Москве.

Награждение Оксаны Тру-
хачёвой и её коллег - побе-
дителей третьего областного 
профессионального конкурса 
«Воспитатель года - 2012» 
прошло во Дворце творчества 
детей и молодежи. Идею про-
ведения конкурса предложила 
депутат Воронежской област-
ной думы, руководитель про-
екта «Детские сады – детям» 
Оксана Хоронжук. 

- Конкурс помогает не толь-
ко распространять современ-
ные методики общения и раз-
вития детей, - считает Оксана 
Хоронжук. – Но и дает возмож-
ность педагогам продемонстри-
ровать свои профессиональные 
навыки, поделиться идеями.  
Нынче в нём приняли участие 
27 работников дошкольных 
учреждений со всей области. 
Среди них - воспитатели, му-
зыкальные руководители, 
учителя-логопеды, хореографы 

и инструктора по физической 
культуре.  

Творческое соревнование 
проходило в два тура. В первом 
– участники предоставили свое 
портфолио и эссе на тему «Моя 
педагогическая философия». 
Во втором - провели мастер-
классы и презентовали свою 

методику работы. В результате 
третье место жюри присудило 
хореографу Центра развития 
ребенка  – детский сад  №198 
Левобережного района Вороне-
жа Ирине Колядиной. Второе 
– воспитателю детского сада 
комбинированного вида №7 
из Борисоглебска Елене Ель-

чаниновой. Кроме дипломов 
им вручили премии в размере 
70, 50 и 30 тысяч рублей.

- Главное в нашей работе – 
откровенность, открытость и 
искренность, - уверена Елена 
Ельчанинова. - Малыши очень 
чуткие, они делятся своей «ве-
ликой» радостью или не менее 
«великим» горем. Однажды 
ко мне подошел малыш весь в 
слезах, оттого что папа, когда 
уходил, не поцеловал его на 
прощание. В таких ситуациях 
надо выслушать и понять ре-
бёнка, попытаться его утешить. 
Преимущественно мы с детьми 
слушаем классическую музыку. 
Моя задача – дать им необхо-
димый багаж, с которым они 
будут дальше идти по жизни. 
К тому же классика во многом  
развивает ребёнка. Стараюсь 
следить за новыми методиче-
скими разработками, а самые 
интересные пытаюсь приме-
нить в своей работе. 

Приз в номинации «Про-
фессиональное мастерство» 
достался Ольге Климовой. У 
победителя в номинации «Пре-
данность профессии» воспита-
теля детского сада №10 Бутур-
линовки Валентины Колесник в 
трудовой книжке всего одна за-
пись. В необычной номинации 
«Приобщение детей к истокам 
русской культуры» не было 
равных воспитателю Центра 
развития  ребенка – детский сад 
№10 Павловска Инне Дерезуц-
кой. Для молодых, но очень та-
лантливых специалистов была 
учреждена номинация «Моло-
дость и профессионализм». Её 
победителем стала воспитатель 
детского сада №4 при средней 
школе №1 райцентра Подгорен-
ский Алла Стыденко.

Сердца, открытые детям
педсовет | Стали известны имена лучших воспитателей

Оксана Трухачёва.

тамара гашимоВа

В 1985 году ВАСО построил для 
детей своих работников детсад. В 1990 
году его закрыли. За все эти годы, 
когда здесь находились магазины, 
парикмахерская и даже Центр риту-
альных услуг, помещение практически 
полностью пришло в негодность. Пять 
месяцев назад в помещении начался ка-
питальный ремонт: заменили систему 
водоснабжения, отопления, электро-
проводку, полы, окна и двери, возвели 
современную спортивную площадку. 
Сюда приехал губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев, чтобы про-
контролировать качество проведенных 
в детском учреждении ремонтных 
работ. Он ознакомился с оснащенно-
стью детского сада, осмотрел бассейн, 
пищеблок, детские группы, спортивные 
и музыкальный залы.

– Восстановление детсада на 260 
мест считаю событием для микро-
района ВАИ. Его открытие позволит 
ликвидировать очередь в дошкольные 
учреждения микрорайона для детей 
от трех до семи лет. Обновленный сад 
откроется 15 октября. Поставленная 
Президентом страны задача – ликвиди-
ровать очереди в детсады к 2016 году, у 
нас отражена в конкретной пятилетней 
программе. Так что будем держать эту 
проблему на контроле, – заявил Алек-
сей Гордеев.

После осмотра детского сада глава 
региона провел совещание по вопросу 
развития системы дошкольного об-
разования на территории Воронежа. 
Алексей Гордеев поручил городским 
властям продолжать практику воз-
вращения к использованию по назна-
чению зданий бывших детских садов. 
По словам руководителя городского 
департамента образования Констан-
тина Викторова, сейчас в Воронеже 
работает 167 дошкольных учрежде-
ний, где занимаются 32 тысячи детей. 
На сегодняшний момент в очереди 
числятся более 23 тысяч детей, в том 
числе почти три тысячи малышей – в 
возрасте от трёх до пяти лет. В 2013 
году в Воронеже проведут капиталь-
ный ремонт в четырёх детских садах на 
улицах Торпедо, Волжской, Электро-
сигнальной и Челюскинцев.

Очереди  
не будет
общество
в отдалённом микрорайоне воро-
нежа скоро распахнёт свои двери 
старый – новый детский сад.

рАйонные буднИ
люди ждут жильё

В районе мебельного комбината поселка Грибановский, на 
улице Суворова, ещё в прошлом году приступили к строи-
тельству 39- и 52-квартирных домов, сообщает грибановская 
районная газета «Знамя труда». За это время на пустыре 
появились каркасы из металлоконструкций будущих строе-
ний. Возводят дома фирмы «Вламиан» и «Регион Дон». На 
календаре сентябрь, и казалось бы, на объектах должен быть 
выполнен основной объем работы. Но как не было, так и нет 
ни стен, ни окон, ни дверей, ни кровли. Не подведены к домам 
и центральные коммуникации.

в оптимальные сроки
Основная часть озимого клина ООО «Пром-Инвест», а 

он составляет одну тысячу гектаров, была засеяна в опти-
мальные сроки, сообщает петропавловская районная газета 
«Родное Придонье».  Механизаторы трудились с раннего 
утра до позднего вечера. Наибольшей выработки на севе 
добились трактористы Сергей Колесников и Александр 
Автющенко, водитель Николай Шевцов. Качественно под-
готовили паровое поле под озимые культуры механизаторы 
Александр Пилипенко и Александр Есаков.

Виктор Силин

п. новогеоргиевка, Эртильский район
Жена, Вера Кузьминична, знат-

ная в своё время свекловичница в 
колхозе, человек добрый и отзыв-
чивый, услышав обрывок мужни-
ных слов, тут же дала отпор:

- Уж, впрямь, и маешься?
- Ну да, слегка, - последовал 

уклончивый ответ. – Не приди-
райся, и пошутить нельзя.

Вера Кузьминична загремела в 
сенцах оцинкованными вёдрами.

- Давай подсоблю, силёнка у 
меня в руках ещё есть, - молодце-
вато выпрямился Михаил Кон-
стантинович, бывший знатный 
колхозный механизатор и отец 
большого семейства. 

Друг за дружкой, с вёдрами в 
руках, по тропинке, щедро усыпан-
ной жёлтой листвой, они и после-
довали к колодцу-журавлю.

Посёлочек их Новогеоргиев-
ка – мал мала меньше. Но жизнь 
теплится, а раз так, то и на лето с 
разных сторон к родителям дети 
съезжаются. Наезжают и к Алту-
ховым. Семь дочерей с мужьями, 
их дети, а у детей уже свои дети 
подрастают, получается, что пра-
внуки Михаила Константиновича 
и Веры Кузьминичны.

Простор здесь необозримый.
Открываешь дверь избы – и вот 

оно, поле и даль, и горизонт. А там 
ещё и перелесок маячит, изрядно 
тронутый осенней желтизной.

И как-то защемит в душе: сколь-
ко уж лет они всматриваются в эти 
дали, в эту тихую неброскую кра-
соту. И вроде ничего не меняется 
в жизни: устоявшийся годами по-
рядок вещей и событий придаёт 
какую-то твёрдость и основатель-
ность. Только вот до бывшего 
сельсовета, что в Перво-Эртиле, 
бегом за три километра не сбега-
ешь. Тут-то и вспомнишь, что с 20 
июля пошёл тебе 86-й годок.

…Двадцать седьмой год воевал 
частично, в том смысле, что на 
фронт призывали ребят не всех – 
война к концу уже шла. Алтухова 
она хоть краем, а зацепила.

Память у него отменная. Осо-
бенно на даты.

- 4 декабря сорок четвертого 
забрали меня в армию, - говорит 
Михаил Константинович. – Сна-
чала – Уфа, учебная дивизия. А 22 
апреля сорок пятого погрузили и 
повезли в Свердловск, оттуда – на 
Дальний Восток. А там и до япон-
цев рукой подать.

У него и медаль есть «За побе-
ду над Японией». И опять же все 
даты, как вернулся в 1951 году до-
мой,  у него наперечёт в памяти: 28 
апреля порог домашний пересту-
пил, а 2 мая уже в МТС комбайн 
«Сталинец-1» принимал. 

Через год женился. Как раз на 
день Октябрьской революции,  
7 ноября, свадьбу играли. Вера по-
соседству, можно сказать, жила, в 
Михайловке, километра за три от 
его Новогеоргиевки. 

А ещё через год у них дочка 
Валя родилась. Потом – Таня, 
Люба, Надя, Лена, Галя, а напо-
следок, в шестьдесят девятом, 
Наташа. 

- Дело, помнится, зимой было, - 
говорит Михаил Константинович. 
– Жене моей приспичило рожать. 
Мороз лютый. А у Верочки уже 
и схватки начались. Я быстрей 
лошадь запрягать, чтоб в Эртиль 
в роддом её везти. А дело к ночи. 
Поехали. Вижу,  моя женушка сов-
сем посинела от холода. Давай её 
отогревать. Но ничего – всё обо-
шлось, и Валя родилась. 

…На 7 ноября у Алтуховых на-
значен большой сбор – как-никак 
60 лет их супружеской жизни. И 
изба, собственноручно построен-
ная Михаилом Константинови-
чем, вновь огласится детскими 
голосами. Теперь уже правнуков.

1 октября – международный день пожилых людей

«Восемь девок – один я…»
уже на выходе из избы алтухов забурчал себе под нос: «Тут 
живёт моя семья: восемь девок – один я». Потом встрепе-
нулся, словно у него с плеч свалился 85-летний груз вре-
мени, заулыбался и громко произнес: «ишь ты, подишь ты, 
ведь и правда получается – шестьдесят годков я со своими 
девками маюсь!» и обернувшись, отворил дверь и крикнул: 
«вер, подь сюды!»

Вера Кузьминична и Михаил Константинович Алтуховы.
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Борис ВАУЛИН

Через пару дней, 1 октября 
2012 года, все жители страны 
могут отметить очередную дату 
Всероссийского обмана «демо-
кратических» времён. Двадцать 
лет назад в этот день началась 
выдача приватизационных 
чеков народу. Тех самых чеков, 
которые должны были сделать 
российский народ богатым 
и счастливым. «Нам нужны 
миллионы собственников, а 
не горстка миллионеров. При-
ватизационный ваучер – билет 
в свободную экономику для 
каждого из нас», - заявил пре-
зидент Ельцин летом 1992 года. 
Фраза звучала заманчиво, и 
каждый уже ощущал себя хо-
зяином того богатства, которое 
когда-то было общенародным, 
а теперь часть его могла стать 
собственностью любого жителя 
страны. Причем собственность 
была вовсе не мифической, а 
уже имела реальную основу. 
«Каждый ваучер будет равен 
стоимости двух автомобилей 
«Волга», - оповестил россий-
ский народ первый заместитель 
председателя Правительства 
РФ Анатолий Чубайс.

Наивные и малопонимаю-
щие в экономике миллио-

ны людей поверили в очеред-
ные басни ЕБН и его приспеш-
ников. Естественно, идеологи 
приватизации отлично знали, 
что в бедной, раздерганной по-
литическим противостоянием 
и практически разрушенной 
стране все её граждане никогда 
не получат поровну поделён-
ного государственного имуще-
ства. Но пока они не поняли 
этого, пока находились в эй-
фории от того, что становятся 
собственниками, надо прово-
дить приватизацию как можно 
быстрее, не останавливаясь ни 
перед чем. «Несмотря ни на 
что мы должны были передать 
собственность в частные руки, 
вырвать её из рук государства и 
сделать этот процесс необрати-
мым. Нам с Егором (Гайдаром 
- Б.В.) было ясно, что средних 
вариантов не осталось – либо 
нас не будет в живых, либо 
наша возьмёт. И тот, и другой 
варианты не обойдутся без 
крови и трупов», - вспоминал 
позже Чубайс. 

«Несмотря ни на что» - это 
значит проводить приватиза-
цию, наплевав на российские 
законы. В результате недолгих 
раздумий было принято беспре-
цедентное решение: президент 
Ельцин может издавать указы, 
противоречащие российским 
законам. Сегодня мало кто пом-
нит, что первый председатель 
Госкомитета по имуществу Ми-
хаил Малей предложил откры-
вать для всех граждан России 
именные приватизационные 
вклады, которые нельзя было 
бы продавать, и которые имели 
персональные счета для каждо-
го гражданина. На них могли 
поступать доходы от работы 
государственных предприятий. 
Именно так действует сегодня 
экономика некоторых арабских 

стран Персидского залива, и 
рядовые граждане живут там в 
довольстве и достатке. 

Чубайс своим острым умом 
тут же понял всю опасность 
подобного. Такая система не 
позволит создать класс крупных 
собственников, которые впо-
следствии не допустят смены 
захваченной власти, не допустят 
смены авторитарного режима. 
Создать в России класс сверх-
богатых буржуа – именно такую 
цель ставили перед Чубайсом 
его наставники-экономисты 
из разных европейских стран. 
Анатолий Борисович проводит 
с Малеем тяжелый разговор и 
убеждает его добровольно уйти 
со своего поста. Кресло освобо-
дилось, и через несколько дней 
ЕБН назначил на эту должность 
Чубайса. 

После этого следует ряд 
хитроумных манипуляций, и 
в обход Верховного Совета 14 
августа президент подписывает 
указ о начале приватизации 
безличными чеками (ваучера-
ми). Их можно менять, прода-
вать и собирать в одних руках 
неограниченное количество. 
В кругу близких Чубайс со 
смехом после рассказывал, как 
он планировал эту операцию, 
как в тайне готовил указ пре-
зидента, потом прятал его в 
сейфе председателя комитета 

ВС по экономической реформе 
Сергея Красавченко и ждал мо-
мента, когда парламент уйдёт 
в отпуск. Дело в том, что боль-
шинство депутатов было про-
тив ваучерной приватизации, 
и если в течение десяти дней 
парламент отклонял проект, 
то президентский указ не мог 

вступить в силу. Когда депута-
ты разъехались на каникулы, 
Чубайс выждал 10 дней и едва 
ли не бегом бросился к Ельци-
ну за подписью. После этого 
его величество ВАУЧЕР стал 
смыслом жизни для миллионов 
российских граждан. 

В октябре 1992 года началась 
массовая бесплатная раз-

дача приватизационных чеков, 
которые беспрепятственно мог-
ли продаваться и покупаться на 
всей территории России. Но-
минальная цена каждого уста-
навливалась в 10 тысяч рублей. 
Конечно, здравомыслящие 
политики и экономисты сразу 
поняли, что происходящее ни 
что иное, как гигантская афё-
ра, придуманная Чубайсом и 
Гайдаром ради создания класса 
сверхбогатых людей. Академик 
РАН В.Лисичкин назвал про-
исходящее «беспрецедентной 
экономической диверсией», а 
экономист Ю.Болдырев – «со-
знательным масштабным пре-
ступлением». 

Но миллионы Россиян в 
одночасье ощутили себя «хозя-
евами жизни». Многие даже в 
автомобильные магазины бро-
сились, чтобы встать в очередь 
на получение если не двух, то 
хотя бы одной «Волги». Одни 
покупали акции никому неиз-
вестных инвестиционных фон-
дов. Всевозможные «Тибеты», 
«Аввы», «Олби-дипломаты», 
«Альфа-Капиталы», «Москов-
ские недвижимости», «Резо-
ны» и «МММы» возникали 
как грибы после дождя. Другие 
вкладывали ваучеры в мест-
ные приватизировавшиеся 
предприятия. Не доверявшие 
государству продавали свои 
желтовато-сиреневые чеки 
за наличный расчёт молодым 

нагловатым людям. Сотни 
их, повесив на шею самодель-
ный плакатик «Куплю, продам 
ваучер», бродили по улицам и 
рынкам городов и посёлков. 
Новоявленные барыги бросали 
полученные ваучеры в кейсы, 
доставали деньги из внутрен-

них карманов и, отслюнявив 
сотенные купюры, отдавали их 
продавцам. 

За первый месяц ажиотаж 
схлынул, и уже к концу октября 
перекупщики  предлагали за 
ваучер 5-6 тысяч рублей, а на 
рынках и вокзалах чубайсов-
скую «ценную бумагу» отдава-
ли за несколько килограммов 
сахара или пару бутылок водки. 
А машина «Волга» к концу 
года стоила уже 3-4 миллиона 
рублей. По официальным дан-
ным, в 1992 - 1994 гг. стали ак-
ционерами около 40 миллионов 
российских граждан. При этом 
«билет на поезд в свободную 
экономику» получили только 
2,5 процента из них. Именно 
они, собрав мешки с вауче-
рами, приходили на чековые 
аукционы и предъявляли пере-
хваченные резиночками пачки 
бумажек организаторам торгов. 
Распродажа  советских заводов, 
горных рудников, нефтяных 
и газовых комплексов, транс-
портных предприятий шла без 
остановок. Класс российских 
олигархов взращивался, как 
на дрожжах. Все остальные 
проездных документов в счаст-
ливую жизнь не получили.

Лет пятнадцать назад в Во-
ронеж приезжал последний 
Председатель Совета мини-
стров СССР Н.И.Рыжков. 
Мы с ним знакомы были по 
Свердловску, когда он рабо-
тал генеральным директором 
Уралмаша, и мне как заве-
дующему отделом заводской 
газеты доводилось не однаж-
ды встречаться с Николаем 
Ивановичем. В этот раз после 
интервью для «Коммуны» 
Рыжков спросил меня: знаю 
ли я, что наш родной Уралмаш 
продан частному лицу за два 
мешка ваучеров? Новость меня 
поразила: представить не мог, 
чтобы крупнейший «завод за-
водов», десятиорденоносный 

гигант машиностроения, гор-
дость государства был отдан в 
частные руки.

- И кто же этот человек? – 
спросил я с печалью.

- Какой-то грузинский спе-
кулянт по фамилии Бендукид-
зе, - махнул рукой мой бывший 
директор. Видно было, как 
горько ему об этом говорить.

Позже я увижу фотографию 
нового хозяина Уралмаша: за-
плывший жиром мужчина в 
полтора центнера весом с ни-
чего не выражающим лицом. 
Он собрал 130 тысяч ваучеров, 
стоимость которых не пре-
вышала 2,5 млн. долларов, и 
приобрел на них 18 процентов 
акций. Этого оказалось доста-
точно, чтобы Каха Бендукидзе  
стал фактическим владельцем 
предприятия. И это в то время, 
когда на заводе трудилось более 
40 тысяч человек и финансовый 
оборот его был более трехсот 
миллионов долларов. Потом в 
каком-то журнале увижу по-
хвальбу этого закавказского 
генацвале: «Для нас приватиза-
ция была манной небесной. Мы 
купили завод за тысячную долю 
его реальной стоимости». 

В конце 1994 года, когда Чу-
байс занимал должность 

первого вице-премьера и раз-
базаривание государственной 
собственности шло полным 
ходом, Анатолия Борисовича 
ждала небольшая неприятность. 
Но при такой должности, буль-
дожьей хватке и опыте «под-
коверных игр» он справился с 
ней без особого затруднения. 
15 ноября 1994 года на долж-
ность председателя ГКИ был 
назначен амурский губернатор 
Владимир Полеванов. 

Надо заметить, что Чубайс 
сам его рекомендовал на этот 
пост, поскольку ему понрави-
лись деловые качества дальне-
восточника. Но назначенец не 
оправдал надежд. Когда новый 

руководитель госкомитета по 
имуществу познакомился с 
итогами распродажи госпред-
приятий, то испытал буквально 
шок от происходящего. Он 
приостановил продажу пред-
приятий воздушного транспор-
та, топливно-энергетического 
комплекса, горнодобывающих 
предприятий и предпринял 
попытку национализировать 
уже проданное. Собрав пресс-
конференцию, рассказал, как 
расхищается госсобствен-
ность. 

Чубайсо-гайдаровская клика 
взволновалась: олигархи могли 
не получить обещанного «ку-
ска пирога». Главный идеолог 
приватизации идёт к премьеру 
Черномырдину и убеждает его 
в том, что Полеванов, начав 
проверку законности распро-
дажи госимущества, наносит 
огромный вред формированию 
класса крупных собственников. 
Виктор Черномырдин пишет 
служебную записку прези-
денту, и через несколько дней 
Полеванов, проработав всего 
два месяца, был отправлен в 
отставку. Такая же судьба по-
стигла и вице-премьера Олега 
Сосковца, который стал убеж-
дать президента Ельцина в 
том, что всеобщая распродажа 
госсобственности грозит «на-
циональной безопасности». 
Не убедил. Козыри Чубайса 
оказались сильнее. 

Один из закадычных друзей 
Анатолия Борисовича науч-
ный руководитель «Высшей 
школы экономики» Евгений 
Ясин, отвечая на вопрос: «Как 
он распорядился своим вауче-
ром?»  – ответил: «Я отдал его 
родственнице, и она купила 
акции. Что с ними стало, я не 
интересовался, потому что по-
нимал: из этой идеи ничего не 
выйдет». Как же ошибся знаток 
буржуазной экономики: вы-
шло, да ещё как! Посмотрите, 
какие удальцы в России появи-
лись. Все эти абрамовичи, по-
танины,  дерипаски, фридманы 
и вексельберги до конца жизни 
должны своему благодетелю 
пудовые свечи ставить. 

…А что касается воронеж-
ского крестьянина Ва-

силия Полякова и миллионов 
ему подобных акционеров, то 
никаких обид у них быть не 
должно. Двадцать лет назад  
каждому гражданину государ-
ство вручило ценную бумагу 
на 10 тысяч рублей, и каждый 
волен был распорядиться ей как 
пожелает. Правда, через два года 
эти тысячи превратились в ко-
пейки, а приватизационный чек 
- в никому не нужный фантик, 
но чиновники в этом, конечно 
же, не виноваты. Некоторые 
клянут нынешнюю власть в том, 
что она не думает о народе. Нет, 
она думает и не хочет допустить, 
чтобы оскудела рука берущего, а 
потому на ближайшие годы уже 
составлена программа новой 
приватизации. Теперь будет 
окончательно распродано то, 
что ещё осталось в закромах 
государства. И тогда уж точно у 
Василия Полякова и ему подоб-
ных нищих акционеров не будет 
никаких поводов для недоволь-
ства, и они поймут, наконец, что 
все эти 20 лет ехали в поезде, 
который вёз их в тупик.

P.S. Если кто-то не знает, 
то могу сказать, что 

Указом  Президента РФ «за 
многолетнюю добросовестную 
работу» Анатолий Чубайс на-
гражден орденом «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени. 

95поздрАВЛяем!
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МНеНие

Спору между западниками и почвенниками (славяно-
филами) уже более ста семидесяти лет. Упорные идео-
логические стычки продолжаются по сей день.

Игорь ХАрИЧеВ, 

генеральный директор журнала «Знание–сила»
Но все эти долгие годы Россия, пусть и небольшими шажками, 

шла туда, куда звали её западники. Они настаивали на отмене 
крепостного права, критиковали феодально-абсолютистский 
строй царской России, противопоставляя ему буржуазно-
парламентарный, конституционный порядок, призывали к сво-
бодному развитию промышленности, торговли, транспорта, науки, 
выступали за широкое просвещение российского народа. Многое 
из этого уже осуществилось, отчего Россия только выиграла. Но 
почему-то столь серьёзный довод не воспринимается защитниками 
особого пути России, отстаивающими «самость» нашей страны.

Между тем наши руководители всех уровней и высшие элиты 
считают себя европейцами. И они, скорее всего, не согласятся, если 
сказать им, что они совсем не европейцы. Но доказать это несложно, 
ибо всё проявляется в отношении к ряду фундаментальных вещей, 
которые подобны лакмусовой бумажке.

Первое: понимание сильной власти. В Европе сильной принято 
считать власть, которая может обеспечить действие закона для всех 
и на всей территории. В нашей традиции сильной считается власть, 
которая всё «держит в кулаке», всё контролирует. Нынешняя рос-
сийская власть исходит именно из этого.

Второе: отношение к закону. Законопослушность – давняя черта 
европейской культуры. Она присуща подавляющей части европей-
ского общества. А те, кто занимают высокие должности, кто в поле 
интереса общества и СМИ, тем более не вправе пренебрегать за-
коном. Иначе отставка и даже судебное преследование неминуемы. 
У нас власть подаёт пример пренебрежения к закону. По сути, она 
освобождена от ответственности за нарушение законов. При этом 
власть давно превратила правоохранительные органы из защитни-
ков граждан и правопорядка в защитников самой себя.

Третье: отношение к компромиссам. Для европейской культуры 
умение достичь компромисса считается лучшей характеристикой 
политика. При этом все понимают, что в ходе поиска компромисса 
необходимо идти на уступки обеим сторонам. Для нашей власти 
на всех её уровнях пойти на компромисс – проявить слабость. Для 
нашей власти уступки оппозиции, политическим конкурентам – 
нечто недопустимое, позорное.

Четвёртое: принцип подбора сотрудников в государственные 
учреждения. В Европе их подбирают по принципу профессиона-
лизма, у нас либо по принципу лояльности власти, личной предан-
ности, либо по родственным связям.

Пятое: отношение к подчинённым в государственных учреж-
дениях. В Европе принято гордиться умными подчинёнными, 
продвигать их, у нас умного подчинённого будут всячески гнобить 
(если только он не родственник большого начальника). Потому и 
не работают социальные лифты.

Шестое: ответственность. В Европе чиновники, занимающие 
официальные должности, несут полную ответственность за по-
рученное дело. Если выявляются какие-то серьёзные нарушения, 
неэффективность работы, если страдают невиновные или тем 
паче гибнут люди по вине ведомств, высшие чиновники подают в 
отставку, а непосредственные виновники несут финансовую или 
уголовную ответственность. В России мы постоянно сталкиваемся 
с безответственностью чиновников, прежде всего тех, которые за-
нимают высшие должности в самых разных ветвях власти. Даже 
когда выявляются безграмотные действия чиновников, нанёсшие 
ущерб государству, ответственность они не несут.

Седьмое: отношение к населению. Опора на инициативу граж-
дан в Европе, всемерное создание условий для её реализации. И 
недоверие к инициативе граждан в России, стремление решать все 
вопросы за граждан.

По всем семи критериям предпочтения нашей власти не совпа-
дают с европейскими. Увы, но предпочтения, которые отличают 
нашу власть, известны не первое столетие. Они в полной мере 
присущи восточным деспотиям. Разумеется, современная Россия 
не похожа на деспотию. Однако и нормальной демократической 
страной считать нас нельзя. Недаром требовались всякие ухищре-
ния для определения существующего режима – типа «суверенной 
демократии».

Это был разговор о нашей власти, о политиках, о руководителях. 
А как с нашим народом? Чем отличается типичный россиянин от 
типичного представителя европейской (которая складывалась 
прежде всего как западноевропейская) культуры? На мой взгляд, 
есть три наиболее существенных отличия:

Первое: законопослушность – в западноевропейской культуре, 
и правовой нигилизм – у нас. Наплевательское отношение к зако-
ну – сугубо российская черта. Не приходилось слышать у других 
народов аналога нашего: «Закон что дышло…» – или более совре-
менного: «Закон, как телеграфный столб – перешагнуть нельзя, а 
обойти можно».

Второе: умение нести ответственность за себя – в западноев-
ропейской культуре, и упование во всём на государство – у нас. 
Жители Европы рассчитывают прежде всего на свои силы и в 
случае неудач не ругают государство, а предпринимают новые по-
пытки добиться успеха. (Разумеется, кроме тех случаев, когда они 
нуждаются в социальной поддержке.) Россияне исстари привыкли 
полагаться на государство, сохранению чего активно способствует 
и нынешняя власть. Неудивительно, что ответственность за от-
сутствие личных достижений у нас, как правило, перекладывается 
на государство. 

Третье: уважение к личности и, соответственно, самоуважение в 
западноевропейской культуре и обратная ситуация у нас. В россий-
ской истории никогда не было уважения к человеческой личности. 
Нынешняя ситуация ничего в этом не изменила. Соответственно, 
нет и самоуважения. Это проявляется в рабской психологии. 

Таковы особенности нашего народа, типичный представитель 
которого – неевропеец. Главная причина в том, что культура наша, 
несмотря на прошедшую в 30-е годы прошлого века индустриализа-
цию, не стала постиндустриальной, во многом сохранив черты тра-
диционной. В странах Европы (и не только там) индустриализация 
меняла общество, делая его не только преимущественно городским, 
но и более свободным, мобильным, образованным, с большей от-
ветственностью за самих себя. Подобные процессы наметились в 
середине 30-х годов и в СССР. Большой террор 1936–1938 годов 
призван был препятствовать именно наметившимся тогда измене-
ниям в сознании людей. Позднее тем же занимался КГБ, давивший 
всякое инакомыслие под чутким руководством КПСС.

То, что мы в своей массе неевропейцы, вовсе не крест россиян. 
От этого менталитета можно избавиться. Вопреки тому, что власть 
хотела бы законсервировать его. Потому что нынешней власти 
удобнее несамостоятельный, неактивный народ, во всём рассчи-
тывающий на неё, на власть.

Нам необходимы демократия и правовое государство. Демо-
кратия – вовсе не «дьявольское» изобретение, призванное ввести 
в заблуждение российский народ; она, если это настоящая демо-
кратия, помогает государству использовать творческий потенциал 
граждан, а человеку – раскрыть и реализовать свой собственный 
потенциал.

Не случайно самые развитые в экономическом плане страны 
– демократические. Разделение исполнительной и законода-
тельной властей, независимая судебная власть, реальное местное 
самоуправление – всё это создаёт нормальные условия для жизни, 
позволяет поставить работу чиновников, правоохранителей на бла-
го граждан, а не на самих себя. Потому-то и возникает возможность 
реализовать свой потенциал, потому-то и обеспечивается уважение 
к человеческой личности.

Россиянам необходимо как можно скорее становиться европей-
цами. Чтобы заставить власть считаться с собой. Чтобы государство 
повернулось наконец к человеку. Чтобы из подданных превратить-
ся в граждан. Чтобы жить с самоуважением.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Становиться  
ли европейцами?

Вы свой ваучер куда засунули?
публицистические заметки | Первой приватизации в России исполнилось 20 лет

«Здравствуйте, работники «Коммуны». Я, Поляков Васи-
лий Серафимович, живу в посёлке Есипово Терновского района. 
Недавно опять стали говорить про ваучеры, поэтому хотел 
бы узнать у вас: может быть, задумали наконец заплатить 
нам дивиденды? В 1994 году я сам и вся наша семья обменяла 
эти чубайсовские бумажки, но денег за них мы ни разу не по-
лучали. Купили акции фондов «Пётр Великий», МММ Инвест, 
Первый чековый инвестиционный, Черноземье, Специализи-
рованный чековый фонд приватизации. Сколько лет прошло 
– и все молчат. Почему никто нам ясно не скажет: получим 
мы деньги или нет? 

До свидания. Ваш подписчик, Поляков».

ЦИфры И фАкты ИНСтИтУтА 
экоНомИкИ рАН:

В 1992-1994гг. в РФ приватизировано 135,6 тысячи гос-
предприятий.
За счет продажи федеральный бюджет собрал 5,5 млрд. 

долл., в то время как Бразилия, например, 67 млрд. долл.
Реальная стоимость 500 крупнейших предприятий превы-

шала 200 млрд. долл., однако 324 из приватизированных 
предприятий продали по цене менее 4 млн. долл. 
За комбинат «Норильский никель» новые хозяева отдали 

государству 170 млн. долл., сегодня эта компания стоит  
12 млрд. долл. Уральский металлургический комбинат 
«Мечел» оценили в 13 млн.долл., а Мурманское морское 
пароходство «уплыло» за 4, 1 млн.долл. Сегодня они стоят 
12,5 млрд. и 248 млн. долл. соответственно.
из 732 чековых инвестиционных фондов, созданных в 1993-

1994гг., 328, собрав сотни миллионов рублей, исчезли в не-
известном направлении, а 205 ликвидированы по решению 
судов или собраний самих акционеров. Только 136 ЧиФов 
заплатили своим акционерам за каждую акцию от несколь-
ких копеек до пары рублей.
По состоянию на 2012 год 2,5 процента жителей страны 

контролируют более 70 процентов всей собственности на 
территории России.
Двести граждан, 62 из которых – долларовые миллиардеры, 

владеют в общей сложности 12,5 трлн. рублей – больше 
годового дохода федерального бюджета.

Продавцы советской экономики стояли на каждом углу.
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Валерий ВАЛеНтИНоВ

Губернатор, в частности, до-
ложил о благоустройстве дво-
ровых территорий в Воронеже. 
Внимание к этой теме было 
вызвано обращением в Управ-
ление Президента Российской 
Федерации председателя ТСЖ 
«Плехановская, 35» из Воронежа 
Людмилы Суриной. По прямой 
телесвязи с приёмной Президен-
та она от имени всех жильцов 
обратилась с просьбой оказать 
содействие в завершении работ 
по благоустройству двора на 
Плехановской,35. 

Выслушав Людмилу Сурину, 
руководитель Администрации 
Президента России отметил, что 
эта проблема типична для всей 
России, по крайней мере, для 
крупных городов страны. По его 
оценке, зачастую дворовые терри-
тории в наших городах настолько 
не благоустроены, что «иногда 
можно и ноги сломать, выйдя 

из подъезда своего дома, или по 
колено в воде оказаться».

Вместе с тем Сергей Иванов 
весьма положительно отозвался о 
готовности членов ТСЖ из Воро-
нежа вносить вклад в наведении 
порядка у себя во дворе. 

– Мне понравилось, что у 
вас, как мне кажется, настоящее 
товарищество собственников 
жилья. Вы сдружились и вам 
действительно небезразлично, 
в каком состоянии у вас двор, – 
сказал он, обращаясь к Людмиле 
Суриной. 

В свою очередь губернатор 
Алексей Гордеев проинформи-
ровал Сергея Иванова, что по 
поручению Президента Рос-
сийской Федерации направил 
в упомянутый двор комиссию, 
чтобы определить на месте, какие 
работы там необходимо выпол-
нить. Как заверил глава региона, 
до 1 ноября он будет приведён 
в порядок.  Соответствующее 
поручение губернатор дал мэру 

Воронежа. Глава региона также 
рассказал и о реализации в об-
ласти ведомственной целевой 
программы по благоустройству 
дворовых территорий в целом.

– Два года назад в Воронеж-
ской области было принято реше-
ние по благоустройству дворовых 
территорий. В плановом порядке 
принята соответствующая ре-
гиональная ведомственная про-
грамма. Она выполняется, и на 
следующий год мы существенно 
расширяем ремонты дворовых 
территорий, – отметил Алексей 
Гордеев. 

Принявший участие в обсуж-
дении проблемы полномочный 
представитель Президента Рос-
сии в ЦФО Александр Беглов дал 
положительную оценку как самой 
программе по благоустройству 
дворовых территорий в Воронеж-
ской области, так и увеличению 
её финансовой составляющей. По 
его мнению, нужно лишь более 
активно доносить ее до жителей, 

а для этого, в том числе, использо-
вать средства массовой информа-
ции, встречи руководства города 
и товариществ собственников 
жилья. 

Завершая разговор, руководи-
тель Администрации Президента 
РФ отметил, что за последние 
годы в облике Воронежа проис-
ходят отрадные перемены. И в 
этом он сам убедился, посещая 
город.

– Считаю, что настало время 
заняться главным. А для людей 
главное – это та среда, тот ком-
форт, которые они видят, как 
говорится, впрямую под своими 
окнами. Конечно, за один год 
все дворы не благоустроить, это 
невозможно. Но жестко следо-
вать разработанной программе, 
информировать людей, когда что 
будет сделано – это реально. И 
тогда люди увидят ответствен-
ность власти, – резюмировал 
руководитель Администрации 
Президента России. 

О дворах замолвили слово 
Город | Губернатор Алексей Гордеев принял участие в приёме граждан, который в режиме 
видеоконференции провёл руководитель Администрации Президента РФ Сергей Иванов

ВеСТи

Возведут памятник строителям         
Контролировать вопрос об отведении площадки 

для возведения памятника строителям, которые вос-
станавливали Воронеж после Великой Отечественной 
войны, будет губернатор Воронежской области Алексей 
Гордеев. Об этом он сообщил на встрече с президентом 
Регионального объединения работодателей строитель-
ного комплекса НП «Союз строителей Воронежской 
области» Вячеславом Бутыриным. Тот в свою очередь 
рассказал о предстоящем выездном заседании прав-
ления Общероссийского объединения работодателей 
«Российский Союз строителей». На нём состоится 
обсуждение реализации региональной жилищной 
программы Воронежской области и взаимодействия 
«Российского союза строителей» с вузовской и акаде-
мической наукой. 

Тамара ГашимоВа.

Продажа билетов приостановлена
Временно закрыта продажа билетов на поезда 

дальнего следования отправлением с 26 октября 
нынешнего года. Об этом сообщает Юго-Восточный 
филиал «Федеральной пассажирской компании». Такое 
решение было принято в связи с необходимостью кор-
ректировки расписаний и графиков движения поездов 
из-за возможного принятия Государственной думой 
РФ законопроекта о переходе России с 28 октября 
на «зимнее время». Об открытии продаж пассажиры 
будут своевременно проинформированы: информация 
появится на официальном сайте ОАО «РЖД», а также 
на информационных стендах у касс. Кроме того, будет 
вестись звуковое оповещение пассажиров. 

Наталья НекрылоВа.



СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина

Штрихи к портрету |Её герои, как и она сама, живут в таком же небольшом городке или в соседнем селе Точка отсчёта
Интеллигент в третьем поколении Альберт Иванович За-

горулько пребывал в скверном расположении духа. Вот уже 
больше года он не мог найти себе работу, соответствующую его 
квалификации и потребностям. В бюро занятости ему предла-
гались какие-то странные должности воспитателя детского сада, 
библиотекаря и водителя мусоровоза за смешную зарплату, на 
которую он не смог бы прокормить даже проживающего в его 
квартире кота. Как вдруг…

«Не может быть», – подумал вслух Альберт Иванович, вновь 
и вновь вчитываясь в объявление из рекламной газеты. В нём 
говорилось, что крупной организации требуется интеллигент-
ный человек его профессии с окладом от сорока тысяч рублей 
в месяц.

– Не может быть, – снова повторил потомственный интел-
лигент и набрал указанный в объявлении номер.

Вопреки ожиданиям газета не обманула. Более того, Альберта 
Ивановича тут же пригласили на собеседование.

Офис компании поразил его своим великолепием. Было 
сразу понятно, что в этом шедевре зодчества из стекла и бетона 
могут находиться исключительно солидные учреждения. Но 
ещё больше его удивил представитель компании – вежливый 
и подтянутый молодой человек с внешностью Марлона Бран-
до. Он внимательно выслушал Загорулько и сообщил, что его 
кандидатура их вполне устраивает, заодно подтвердив информа-
цию о зарплате и об отсутствии в их компании испытательного 
срока. После этого стороны заключили соглашение, и уже на 
следующий день Альберт Иванович приступил к выполнению 
своих обязанностей.

Первое время, правда, эти обязанности вызывали у него 
некоторое недоумение. Он вносил в офис и выносил из офиса 
мебель, мыл в нём полы, готовил «Марлону» кофе и делал ещё 
массу каких-то вещей, никоим образом не соответствующих его 
представлениями об интеллигентной профессии, но мысль о 
жалованье, которое обещали выдать в конце месяца, заставляла 
его забыть о таких мелочах.

Но вот, наконец, наступил и день зарплаты. Как и все ра-
ботники фирмы, Альберт Иванович получил белый конверт, 
который, правда, показался ему слишком тощим. 

– Наверное в евро, – решил интеллигент и вскрыл конверт. 
То, что он там увидел, поразило его до глубины души.

– Послушайте, – кинулся он к двойнику великого кино-
актёра, – здесь какая-то ошибка. Наверное, кто-то перепутал 
конверты.

– Никакой ошибки нет, – спокойно ответил тот, вертя в ру-
ках потёртую купюру в пятьсот рублей. – Всё в соответствии с 
нашим договором.

– Да, но ведь в нём было сказано, что я буду получать в месяц 
от сорока тысяч рублей.

– А разве вы их не получили? – улыбнулся «Брандо». – 
Никто ведь не обещал вам, что оклад будет от сорока тысяч и 
выше. Сорок – это предел. А отсчёт от них у нас идёт в обратную 
сторону. Так что берите свои пятьсот и будьте довольны. А если 
нет, то ищите другую работу и будьте счастливы. 

С этими словами Брандо повернулся к Альберту Ивановичу 
спиной и с достоинством удалился. А интеллигент в третьем 
поколении так и остался стоять с открытым ртом, в который 
ещё предстояло подумать, что положить. 

Классика жанра
Каждая интеллигентная женщина обожает классические 

произведения. Во всяком случае, делает вид, что это так. Вот по-
чему, когда мне предложили два билета в Большой на Дмитрия 
Хворостовского, я ни секунды не сомневался, что моя жена на 
них «клюнет». И оказался прав.

– Только учти, – сказал я ей, – концерт в семь, поэтому у тебя 
всего три часа на сборы.

Жена задумалась, очевидно, прикидывая все «за» и «про-
тив».

– Хорошо, попробую уложиться, – наконец сказала она, и я 
удалился, отчётливо понимая, что моё присутствие существенно 
удлинит приготовления к выходу.

Когда через час я вновь заглянул в спальную, больше по-
хожую на театральную гримёрку, жена по-прежнему торчала 
у зеркала.

– Ну что, ты готова? – полюбопытствовал я.
– Почти, – ответила она. – Осталось только глаза накра-

сить.
Мне ничего другого не оставалось, как отправиться на кухню 

и скоротать там время за бутылочкой пива. Однако когда я снова 
вернулся к жене, у неё всё ещё не был докрашен один глаз.

– Послушай, – сказал я, – за то время, что ты себя ретуши-
руешь, Рафаэль написал бы ещё одну «Мадонну», а маляры 
обновили бы Эйфелеву башню. Или у тебя глаз больше, чем 
два, а ты от меня это скрывала?

– Не пори чепухи, – сказала супруга. – И не мешай мне, если 
хочешь попасть на концерт.

 Пришлось подчиниться и вернуться на кухню, чтобы успо-
коить себя рюмкой текилы.

– А ты знаешь, – сказал я, когда после третьей рюмахи 
вновь посетил свою супругу, – что если мы через десять минут 
не выйдем из дома, то не попадём в театр, даже если поймаем 
ракету?

– Да я давно готова, – взвилась жена, – вот только плащ, 
зараза, куда-то запропастился. 

– А ты не пробовала поискать его в коридоре на вешалке? – 
осторожно спросил я.

– Да нет же, я точно помню, что положила его сюда.
И супруга вновь принялась шарить рукой по потаённым 

местам своей сумочки. 
«Не поминай нас лихом, Дима!» – грустно сказал я себе и 

направился в кухню добивать остатки текилы. 

Мысли на излёте
Лучше всего материальная база подводится под духовные 
потребности.
Самый мудрый человек на свете – палач. Все проблемы он 
решает одним махом.
В России легко найдутся деньги для Парижского клуба и не 
без труда – для деревенского.
Русская национальная игра: «Что? Где? Отдай!»
Объявление: «Сдаётся в аренду минное поле».
Не злись на начальство – не делай ему приятное.
Дочь тяжело содержать до свадьбы, а сына – после неё.
Современная симфония – «Времена гада».
Жена – это пода-
рок судьбы, который 
попал не по адресу.
Не страшно, если 
ты устал от жизни. 
Страшно, если жизнь 
устала от тебя.
Болтунов в стране 
– пруд пруди, а по-
говорить не с кем.
 Помни о своих 
друзьях, иначе они 
вспомнят о тебе.
 Самая благодат-
ная почва – нервная: 
на ней может выра-
сти всё что угодно.
 Русские любят 
идти своим путём, 
даже если известно, 
что он тупиковый.
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- Наталья Николаевна, вы, завершив 
курс наук на факультете журналистики 
Московского университета, потом 
служили в районной газете. Это, не-
сомненно, тоже работа со словом, и 
все-таки писательство – нечто иное. 
Была ли какая-то предрасположен-
ность к такому повороту в вашей судьбе, 
какие-то предпосылки, жизненные 
обстоятельства?

- Абсолютно никаких! Мой отец 
всю жизнь трудился механизатором в 
колхозе, мама – сельская учительница. 
Дедушки и бабушки с обеих сторон, 
как и отец, работали на земле, от земли 
питаясь. Хотя… Когда училась в Мо-
скве, то связь с родительским домом 
(родилась я в селе Константиновка в 
Мордовии) осуществлялась с помощью 
писем. В то время люди часто писали 
друг другу. Так вот, отцовские эпи-
столярные послания удивляли меня 
четкостью и, как бы я сказала теперь, 
изяществом слога. Вот уж поистине - 
механизатор широкого профиля. Маме 
письма давались трудно. Зато устными 
перлами они оба удивляли меня всегда. 
Папка: «Наташ, чашка-то как бы не 
упала – уж больно чопорно стоит». 
Сестре он так однажды сказал: «Ты 
себя-то не одиночь…» С мамой поде-
лилась однажды своей проблемой, если 
уж честно – попросила денег взаймы. 
Она вздохнула: «Куда же денешься? 
От дождя - не в воду». Вздохнула – и 
денег дала. Всю жизнь родители всё, 
что могли, отдавали нам, детям. А 
способ создать «капитал» у крестьян 
один – экономить на самом необходи-
мом: еде, одежде, отдыхе. Собственно, 
отдыха в «городском» смысле у селян 
нет вовсе. Так было при колхозах, так 
и сейчас, когда село стало эксперимен-
тальным полем для осуществления так 
называемых реформ. А если вернуться 
к вашему вопросу, то в школе я писала 
стихи, которые публиковала районная 
газета. И когда подружки начинали 
прикидывать, кто кем во взрослой 
жизни хочет стать, то про себя думала: 
а я вот… писателем. Вслух такое про-
изнести было невозможно! Писатели 
– небожители, – так тогда считала. 

Сельской девчонке нельзя было и 
помыслить о поступлении в Литин-
ститут. И тем не менее, уже знала, что 
писательство – единственное, чем 
хочу заниматься во взрослой жизни. 
И если в Литинститут поступать не 
решилась, то на факультет журна-
листики МГУ попыталась. Попытка 
оказалась успешной.

- Вы работали в газетах Колымы, 
Якутии, Сахалина. Каким образом 
оказались в воронежских краях?

- Вышла замуж. В Якутии у нас  с 
мужем родилась дочь, на Сахалине 
– сын. И если дочке было всё равно, 
где она живет (в смысле здоровья), 
то сына «сухопутные» родители за-
программировали, видимо, на суще-
ствование в «сухопутном» же климате 
– сахалинские врачи настоятельно 
рекомендовали это обстоятельство 
учесть. И поскольку мой муж родом 
как раз отсюда, из воронежских краев, 
то и переехали мы в Новохоперск. И, 
слава Богу, со здоровьем у сына все 
наладилось.

- Работа, муж, дети… А где в это 
время была литература?

- На задворках жизни! Днем – 
газета, вечером – семья. Но иногда 
удавалось урвать часок-другой для 
сладостного занятия – писать, о чём 
душа просит. Может, рассказ и стал 
моим любимым жанром как раз пото-
му, что – где было взять время на что-
то более пространное? Даже на рассказ 
- и то трудно порой было его выкроить. 
Сколько раз говорила себе: хватит ма-
яться дурью. Но… Со временем я стала 
догадываться, что писательство – дело 
не совсем добровольное. Это, может 
быть, обреченность. И может быть, 
даже не сама себя я на такое тяжкое 
(и сладостное одновременно!) дело об-
рекла. И как раз в этом – моё утешение 
и моё оправдание: не сама обрекла, не 
самой и сбрасывать груз с плеч.

- Каждый пишет, как он дышит… 
Что вы можете рассказать о своем 
«дыхании»?

- Все начинается с думания. Очень 
трезвые и рассудочные люди любят го-
ворить: «Ах, ты думаешь, а пора бы уж 

знать». Увы – подобным похвастаться 
не могу. Но одно знаю точно: без раз-
мышлений о жизни ничего путного не 
напишешь. Думание – это субстанция, 
из которой и рождается литературный 
текст. Другой важный момент: в про-
цессе думания обязательно должна 
возникнуть фраза. Не обязательно 
первая, но обязательно единственная. 
В том смысле, что она лучше всего от-
разит в себе замысел, точнее, одну из 
его граней. Она же задаст мелодию, 
тональность будущего рассказа. Ну, 
а потом уж пойдет работа – иногда 
скорая, лёгкая от того, что замысел 
быстро реализовывается, иногда – 
мучительная. Роды ведь тоже бывают 
легкими и мучительными.

- Вы так считаете?
- А как же! Время думания – и есть 

время беременности. И выход тут мо-
жет быть только один – рожать рассказ 
или повесть. 

- Ваши рассказы, на первый взгляд, 
очень просты и незатейливы. Пока не 
уловишь в них подспудную, парал-
лельную внешней канве линию. Вот, 
например, в рассказе «Путешествие к 
почтовому ящику» баба Ася собирает-
ся бросить в почтовый ящик письмо, 
а ноги ее уже так плохи, что дорога 
до почты представляется ей целым 
путешествием. Это – внешняя канва. 
А внутренняя… На самом деле старая 
женщина отправляется в путешествие 
по собственной жизни, которая вме-
стила в себя так много: большую войну, 
большую любовь и большое же – дли-
ною в жизнь – одиночество, поскольку 
ее любимый Вася погиб на фронте… 
Читаешь и думаешь: разве только о 
бабе Асе этот рассказ? Сколько вообще 
может вместить в себя человеческая 
жизнь – радости, горя, надежд?  Ког-

да вы пишете, ставите ли перед собой 
какую-то сверхзадачу?

- У Марины Цветаевой есть строки: 

Знаю все, что было, все, что будет,
Знаю всю глухонемую тайну,
Что на темном, на косноязычном
Языке людском зовется – Жизнь…

Жизнь для меня и есть «глухонемая 
тайна», которую я пытаюсь разгадать. 
Этой работы хватит надолго. Точнее 
она никогда не будет завершена. Ни  
мной, ни кем другим из пишущей бра-
тии. Впрочем, может быть, гениальные 
поэты действительно знают всё. А 
может быть, Марина Цветаева произ-
несла свое «знаю всё» в поэтической 
запальчивости. Потому что полный 
ответ, надо полагать, известен только 
Создателю этой тайны.

- Написать текст, несомненно, 
главное в создании книги. Но ведь на-
писанное надо еще издать…

- Долгое время мои рассказы появ-
лялись в газетах, журналах, коллектив-
ных сборниках. На воронежской земле 
они были опубликованы впервые как 
раз в «Коммуне». Конечно, мечталось 
о книге. Но уже пришли перестроечные 
времена, и не мне вам говорить, как ска-
залось это на книгоиздательском деле. 
Какая там книга… Настроение было 
такое, что в очередной раз решила, как 
мне казалось, окончательно, «не ма-
яться дурью». И вот в такое смутное и 
для страны, и для всех нас время у меня 
состоялся «исторический» разговор с 
воронежским поэтом (замечательным 
поэтом!) Александром Нестругиным. 
Моё сознание он буквально перетрях-
нул и вернул, как говорится, на ис-
ходные позиции. А тут ещё «Подъём»  
предложил прислать свои рассказы. 
В 2008 году случилось для меня чудо 
из чудес: был объявлен Год книги. Как 
работник районной газеты, я пошла 
в ДК на посвященное этому событию 
мероприятие. Оно уже началось, зал 
на втором этаже Дома культуры полон. 
Единственное оставшееся свободным 
место было рядом с главой администра-
ции Новохопёрского района Виктором 
Петровым. Я этому не очень-то обра-
довалась: сидеть рядом с начальством 
– дело напряженное. Но других мест 
не оказалось. А когда мероприятие 
окончилось, мой сосед вдруг спросил 
меня: «А почему вы не издаете свою 
книгу?». Конечно же, я опешила. Когда 
немного пришла в себя, промямлила 
что-то вроде того, что «ну никак не вы-
кроить денег из семейного бюджета». 
«Так мы поможем», - последовал ответ. 

Этот диалог действительно завершился 
выходом книги.

- Предисловие к ней написал мо-
сковский писатель, главный редактор 
«Литературной газеты» Юрий Поляков. 
Он вас знает?

- В 1986 году я была участницей се-
минара молодых литераторов, одним 
из руководителей которого являлся 
как раз Юрий Поляков, в то время – 
автор нашумевшего «ЧП районного 
масштаба». Не буду скрывать – по 
поводу моих рассказов он высказал не-
мало добрых слов. С тех пор наши пути 
не пересекались. Но вот московский 
«Издательский дом «Звонница–МГ» 
взялся выпускать мою книжку. «Кого 
бы вы хотели видеть автором преди-
словия?» - прозвучал вопрос. Я вспом-
нила о том семинаре. Не очень-то 
надеясь на положительный результат, 
все же предложила: «А если попросить 
Юрия Михайловича Полякова?». По-
лучилось!

- И вот совсем недавно у вас вышла 
вторая книга – уже при финансовой 
поддержке областного управления по 
делам печати и средств массовых ком-
муникаций. 

- И тут я должна благодарить в пер-
вую очередь Олега Ласунского, Евге-
ния Новичихина, Вячеслава Лютого и 
всех, всех, кто проголосовал за издание 
моего «Тонкого серпика Луны». Не 
могу опять же не сказать о том, что гла-
ва нашего района в издании сборника 
тоже принял участие, выделив деньги 
на дополнительный тираж.  

- Получается, какой-то особенный 
ваш Новохопёрский район. В том 
смысле, что для людей пишущих там 
создаются благоприятные условия.

- Условия у нас действительно ред-
костные – начиная с необыкновенной 
красоты природы и кончая заинте-
ресованным отношением районной 
власти к литераторам. Именно при 
её финансовой поддержке нынешним 
летом вышла еще одна книга, где пред-
ставлено творчество многих авторов 
как проживающих, так и родившихся 
в Новохоперском районе. И среди 
них - Светлана Руденченко, Светлана 
Еремеева, Ольга Померанская, Елена 
Еремина, Григорий Анчуков, Кон-
стантин Фролов, Владимир Пядухов. 
Я не перечислила и трети прозаиков 
и поэтов, которых вскормила ново-
хоперская земля. Может быть, в этой 
щедрости  на таланты как раз и заклю-
чается её главная тайна?..

Беседовал Виктор СИЛИН.

Сергей КройчиК
Фото автора

В финале турнира хозяе-
ва – сборная Воронежского 
института ФСИН России 
– встретились с дебютантом 
этих игр - футбольной дружи-
ной Воронежского института 
государственной противопо-
жарной службы МЧС России. 
Проигрывая по ходу встречи 
4:2, гости сумели-таки дове-
сти матч до серии пенальти. В 
спортивной рулетке фортуна 
улыбнулась дебютантам: они 
выиграли со счётом 3:2. Но 
и хозяева турнира смогли 
улучшить свои же прошло-
годние спортивные успехи: на 
первых футбольных баталиях, 
проводимых среди силовиков, 
вузовская дружина оказалась 
третьей. Теперь в активе «се-
ребро»! А победителем тогда 
стала сборная Воронежского 
института МВД России, обы-
гравшая сплочённый коллек-
тив Управления ФСИН Рос-
сии по Воронежской области. 
Теперь же «управленцы» взя-
ли реванш, переиграв команду 
курсантов института МВД, но 
уже в матче за третье место.

Мини-футбольные сорев-
нования проводятся в этом 
вузе уже второй раз, и про-
ходят они в рамках Вахты 
памяти героев исполнительно-
уголовной системы. На этот 
раз гостем воронежцев стал  
Герой России, начальник от-
дела спецназа «Скорпион» 
УФСИН России по Астра-
ханской области полковник 
внутренней службы Вадим 
Петухов. Кстати, на сегодняш-
ний день это единственный  
действующий специалист 
пенитенциарной системы со 
столь высоким званием. 

- Стало доброй традицией 
организовывать в нашем вузе 
подобные мероприятия, - го-
ворит начальник Воронежско-
го института ФСИН России 
генерал-майор внутренней 
службы Валерий Балан. – И 
цели мы преследуем не только 
спортивные, но и патриотиче-
ские. Разве плохо, если наши 
курсанты будут воспитывать-
ся в духе положительных при-
меров мужества и героизма, 
верности служебному долгу 
и любви к своему Отечеству?! 
Вообще, в институте патрио-
тическая работа поставлена 
основательно. Мы чтим вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны и службы испол-
нения наказания, чем можем, 
помогаем им. А они  - наши 
постоянные гости. Кроме того, 
курсанты вуза традиционно 
совершают пробеги по местам 
боевой славы. В этом году мы 
были с экскурсиями  на Про-
хоровском поле в  соседней 
Белгородской области, где в 
сорок третьем прошло вели-
кое танковое сражение наших 
войск с гитлеровцами. Чтим 
мы и героев Бородинской 
битвы, тем более что недавно 
страна отметила 200-летие со 
дня этого великого сражения. 
Возводим сегодня на плацу 
института мемориальный 
комплекс – своеобразный уго-
лок памяти, посвящённый за-
щитникам Отечества. Спаси-
бо меценатам, поддержавшим 
нашу идею об увековечении 
памяти героев разных поколе-

ний. Кто-то из великих сказал: 
нет будущего у той страны, 
что не знает своей истории.  
Поэтому славные вузовские 
традиции мы чтим. 

- А как дела учебные? – ин-
тересуюсь у Валерия Балана. 

- У нас сегодня на двух 
факультетах – юридическом 
и инженерно-техническом 
- учится молодёжь из 74 ре-
гионов страны. В будущем им 
придётся работать в террито-
риальных органах и учрежде-
ниях УИС. Кстати, на днях 
170 наших первокурсников 
на площади Победы в центре 
города и в торжественной 
обстановке приняли присягу. 
Ребят напутствовали ветера-
ны уголовно-исполнительной 
системы, фронтовики и наш 
гость – Вадим Алексеевич 
Петухов. Новобранцы – ак-
тивные, стремятся к знаниям. 
Кстати, сравнивая прошлогод-
ние абитуриентские сборы с 
нынешними замечу, что кон-
курс год от года у нас растёт. 
По отдельным регионам  он 
достигал 15 человек на место! 
Всем новобранцам предстоит 
познать премудрости служеб-
ной, строевой и физической 
подготовки, изучить боевое 
оружие и научиться нести 
вахту в нарядах и караулах.  
Кроме того, мы перешли на 
пятидневный режим учёбы. В 
выходные - самостоятельная 
подготовка. У нас впервые 
прошли курсы повышения 
квалификации судебных при-
ставов Черноземья. Вообще 

хочется вуз сделать одним из 
ведущих учебных заведений 
страны. И у нас для этого есть 
все возможности.    

- А что представляют собой 
нынешние первокурсники?

- Среди них есть и школь-
ные медалисты, и победители 
многих творческих олим-
пиад, и участники научно-
практических конференций. 
Есть и спортсмены, и даже 
мастера спорта, например 
по бальным танцам. Немало 
увлечённых музыкой и соль-
ным пением, есть и художни-
ки. Безусловно, их творче-
ский потенциал будет востре-
бован в студенческой жизни 
вуза. Благо есть у нас, где 
заниматься и спортом и раз-
виваться дальше интеллекту-
ально: при вузовском центре 
досуга сегодня действует 
немало секций и творческих 
молодёжных объединений. 
А учиться у нас интересно. 
Тем более, что есть у кого и 
чему! Ведь недаром институт 
вошёл в число ста лучших 
вузов страны по итогам своей 
деятельности за 2011 год.    

- Здорово, что мальчишки 
играют в футбол, поддержи-
вают вузовскую инициативу, 
- поделился своим впечатле-
нием по мини-футбольному 
турниру Вадим Петухов. – У 
себя дома  мы тоже органи-
зуем подобные соревнова-
ния, ребятам нравится. И в 
вашем городе мне тоже по-
нравилось. Я впервые в нём, 
Воронеж поразил меня нео-

бычной архитектурой, люди 
гостеприимные. Встретился 
я и с коллегами – бойцами 
спецназа «СКИФ» УФСИН 
России по Воронежской об-
ласти. Когда знакомился с 
вузом, то оказалось, что у нас 
с начальников института Ва-
лерием Павловичем общие 
знакомые нашлись, особенно 
по Северному Кавказу, где мы 
проходили службу в составе 
объединенной группировки 
ФСИН России. 

Весной 2000 года Вадим 
Алексеевич принимал самое 
активное участие при зачист-
ке посёлка Комсомольский в 
Урус-Мартановском районе 
Чеченской республики от 
боевиков. Это родовое селение 
Гилаева, сегодня находящего-
ся в федеральном розыске. За 
участие в боевых операциях 
Петухов и был награждён 
звездой Героя России. 

- Задачи хоть и были слож-
ными, сопряжёнными с боль-
шим риском для жизни, но 
решаемые, - поделился он 
своими воспоминаниями 
о той войне с курсантами 
института и гостями вечера 
памяти.- Да, не обошлось 
без штурмовых операций и 
серьёзных потерь. Ведь мест-
ность нам была малознако-
ма. Как нам тогда казалось, 
«мирное» население должно 
было нам помогать. Однако 
из подвалов вылезали «до-
брые дяденьки» и стреляли 
нам в спины. На данном на-
правлении тогда создалась 
мощная группировка феде-
ральных сил, и всех нас вы-
ручали слаженность и боевая 
выучка. Моё подразделение 
закрепилось на заданном 
участке, собрало необходи-
мую информацию. Почти 
месяц шли бои за освобож-
дение посёлка. Село было 
здорово укреплено, мы его 
взяли лишь после мощного 
артобстрела. Конечно, худой 
мир лучше всякой крепкой 
ссоры. Но вспомните. Ещё ве-
ликий русский поэт Михаил 
Юрьевич Лермонтов воевал 
на Северном Кавказе. А было 
это в девятнадцатом веке. 
Что с тех пор изменилось?!  
Но говорить об этом надо, 
чтобы знали….

Чтобы знали и помнили
Вузы| Герой России, начальник отдела спецназа «Скорпион» УФСИН России по Астраханской области полковник 
внутренней службы Вадим Петухов был гостем преподавателей и курсантов Воронежского института ФСИН России 
Соревнования по мини-
футболу оказались зре-
лищными и результа-
тивными. Казалось бы, 
команд-участниц всего 
пять, а тем не менее, без 
спортивной злости, как 
говорится, не обошлось. 
Футбол был атакующий, 
не дающий многочис-
ленным болельщикам 
скучать.    

Курсанты с интересом слушали гостя.                                  Вадим Петухов.   

О процессе думания и писательстве
С членом Союза писателей РФ Натальей Моловцевой мы знаемся лет 
двадцать пять. Когда в «Коммуне» затевался спецвыпуск для молодё-
жи, то понадобился, ко всему прочему, ещё и короткий рассказ. Знал, 
что очеркистка из новохопёрской газеты Моловцева пишет и прозу. 
Позвонил и попросил что-нибудь выслать на пробу. Она прислала, 
мы напечатали. С этого всё и пошло. За четверть века опубликовано 
столько её очерков и рассказов на страницах «Коммуны» и «Воронеж-
ской недели», что они могли бы составить отдельный сборник.

Наталья Моловцева.
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Русский соловей 
Так при жизни называли 

Александра Алябьева - русско-
го композитора, подарившего 
миру одноименную песню на 
стихи Антона Дельвига, шедевр 
вокальной лирики. 

Написана она была, когда 
автор ждал приговора в тю-
ремной камере. О том, как 
складывалась его судьба – от 
блестящей военной карьеры, 
триумфа музыканта до ссылки 
в Сибирь и объявления госу-
дарственным преступником, 
о его воронежских связях шла 
речь на концерте-лекции «Гу-
сар с дирижерской палочкой», 
посвященной 225-летию со 
дня рождения композитора. 
Вечер прошёл в  городской 
библиотеке искусств име-
ни А.С.Пушкина. Прозвуча-
ли песни и романсы на сло-
ва А.Пушкина, А.Дельвига, 
Е.Ростопчиной, П.Вяземского, 
Д.Давыдова, Байрона, Гёте, 
Беранже и других поэтов. Их 
исполнили солисты народной 
вокальной студии «Вдохнове-
ние» при городском Дворце 
культуры – Наталья Кувичко, 
Владимир Никулин, Игорь Го-
лев, Раиса Степанова, Мария 
Шайдакова, Нина Немцева, 
Полина Анфимова и выпуск-
ница ВГПУ Элла Соловьёва. 

Бусы  
из щепочек 

Михаил Забабурин, руково-
дитель объединения «Резьба 
по дереву» Дома пионеров и 
школьников Коминтерновско-
го района Воронежа, провёл 
мастер-класс в библиотеке 
№ 35 имени Б.И.Стукалина.  
Встречи с ним стали уже тра-
диционными, но последняя 
оказалась весьма необычной. 
Ещё полгода назад библиоте-
кари приглашали на подобные 
встречи  мальчишек. Однако  в 
этот раз Михаил Николаевич 
открывал секреты дерева де-
вочкам. Ведь кроме скульптур 
и предметов  интерьера, дерево 
подходит для создания брошек, 
бус,  серёжек. 

Школьницам представилась 
редкая возможность не только 
узнать о свойствах той или 
иной породы древесины, но и 
посмотреть, как  она меняет 
цвет после покрытия лаком или 
воском.  Также Михаил Заба-
бурин показал, как из обычной 
щепочки сделать бусину. 

Василий ЧерНоуСоВ. 



Преодолевая «трудность»
В бельгийском городе Пуурс прошёл двенадцатый 
этап Кубка мира по скалолазанию в дисциплине «труд
ность». Лучший результат среди российских спорт

сменов на минувших соревнованиях показала воронежская 
спортсменка Евгения Маламид. Действующая чемпионка и 
обладательница Кубка страны, вышедшая в финал чемпиона
та мира в Париже, и в Бельгии дошла до решающего раунда 
соревнований. Но здесь у Евгении не всё получилось так, как 
было задумано, и в итоге она финишировала лишь седьмой. 
Ещё один воронежец, Михаил Черников, остановился в шаге 
от финала, показав в итоге десятый результат. По сумме всех 
четырёх этапов Кубка мира2012 в «трудности» Михаил Чер
ников занимает седьмое место, а Евгения Маламид  восьмое. 
Впереди спортсменов ожидают ещё пять этапов, которые со
стоятся в США (29 – 30 сентября), Китае (12 – 13 октября), 
Корее (20 – 21 октября), Японии (27 – 28 октября) и Словении 
(17 – 18 ноября).

Стрелки завершили сезон
В словенском городе Марибор состоялся финал Куб
ка мира по стендовой стрельбе, который завершил 
международный стрелковый сезон в 2012 году. Эти 

соревнования титулованная воронежская спортсменка Елена 
Ткач вряд ли сможет занести себе в актив. В трёх сериях ква
лификации Елена поразила 65 мишеней из 75 и заняла лишь 
девятое место. Победу в финале Кубка мира2012 одержала 
олимпийская чемпионка Пекина Сату МакелаНуммела из 
Финляндии, которая поразила 72 мишени в квалификации 
и 21 – в финале. На втором месте – олимпийская чемпионка 
Лондона Джессика Росси из Италии, на счету которой 92 по
раженные мишени (71+21). Замкнула тройку призёров немка 
Яна Бекманн (70+21), поразившая 91 мишень.

А чуть ранее Елена Ткач приняла участие в чемпионате 
России по стендовой стрельбе в дисциплине «трап», который 
проходил в Казани. По ходу соревнований Елена вышла в фи
нал с четвёртым результатом, а затем выдала лучшую финаль
ную серию – 20 пораженных мишеней из 25. В итоге на счету 
Елены Ткач и бронзового призёра финала Кубка России 2012 
года Людмилы Пшеничниковой из Курганской области было 
по 87 пораженных мишеней. Но в перестрелке за серебряную 
медаль точнее оказалась Пшеничникова, а Ткач довольство
валась «бронзой».

Дублёры прогрессируют
В последних турах первенства МОА «Черноземье» не
плохой ход набрали дублёры воронежского «Факела». 
Победив одного из записных фаворитов турнира – фут

больный клуб «Елец», подопечные Антона Шипилова провели 
ещё два успешных матча. Сначала воронежцы сломили сопро
тивление «Цемента» из Михайловки, одолев его со счётом 2:0. А 
затем, также на своём поле, разгромили резервистов тульского 
«Арсенала» с крупным счётом 4:1. Кстати, тульская команда 
выступает в этом сезоне вполне успешно и стабильно входит 
в пятёрку лучших коллективов «Черноземья».

И если футболисты «ФакелаМ», похоже, нашли свою игру, 
то ещё один коллектив, представляющий Воронежскую область, 
продолжает лихорадить. Россошанцы чередуют успешные игры 
с провальными. И как можно объяснить, что, разгромив в пух и 
прах на своём поле дублёров курского «Авангарда» со счётом 
6:1, спустя всего несколько дней «ХимикРоссошь» умудряется 
проиграть молодёжному составу липецкого «Металлурга», в 
активе которого было всего две победы? Уступив со счётом 
2:1, россошанцы опустились на шестое место, а «ФакелМ» 
поднялся на девятое. Тройку лидеров составляют «Химик» 
(Новомосковск), «Академия футбола» (Тамбов) и «Магнит» 
(Железногорск).   

Первая победа россошанцев
Набирает обороты первенство Молодежной хоккейной 
лиги, в котором в этом сезоне выступает фармклуб 
«Бурана»  ХК «Россошь». Наша команда, которую 

возглавляют Андрей Лунёв и Олег Рудаков, провела четыре 
поединка на своей площадке. Первым соперником россошан
цев был «Батыр» из Нефтекамска. В первой игре победитель 
был выявлен только в серии буллитов, которые успешнее ис
полнили гости – 3:4. В ответном матче хоккеисты «Россоши» 
приложили максимум усилий, чтобы взять реванш, вели в счёте 
2:0, но в итоге проиграли – 2:6. Упорными выдались матчи и 
с командой «Металлург» из Медногорска. В первом поединке 
фармклуб «Бурана» уступил с разницей в одну шайбу – 2:3, 
а в ответной игре россошанцы добилисьтаки первой победы 
в сезоне, разгромив «Металлург» со счётом 6:1. Теперь ХК 
«Россошь» проведёт выездные матчи в Рязани и Сарове.

Всего же в турнире МХЛ дивизиона «Поволжье» выступают 
двенадцать команд. Это – ХК «Россошь», пензенский «Дизе
лист», казанский «Ирбис», саратовский «КристаллЮниор», 
тольяттинская «Ладья», медногорский «Металлург», рязанская 
«Молния», кировочепецкая «Олимпия», саровская «Ракета», 
нефтекамский «Батыр», альметьевский «Спутник» и ХК «Чел
ны» из Набережных Челнов. По регламенту соревнований в 
плейофф пробьются команды, которые по итогам регулярного 
первенства войдут в шестёрку сильнейших.

Удача сопутствовала «Выбору»
В Павловске на стадионе «Юность» прошёл финаль
ный матч Кубка Воронежской области по футболу 
среди взрослых команд. За почётный трофей боролись 

«ВыборКурбатово», представляющий Нижнедевицкий район, 
и лискинский «ЛокомотивД». Совсем недавно эти соперники 
встречались в чемпионате области, и тогда «Выбор» одержал 
победу со счётом 5:3. Обе команды не отсиживались в обороне 
и в финальном матче, создав массу голевых моментов. Но в этот 
вечер голкиперы действовали очень надёжно, и не зря именно 
вратарей признали лучшими игроками матча. Счёт открыли 
курбатовцы в середине первого тайма, но вскоре «железно
дорожники» восстановили паритет. Девяносто минут так и 
завершилось вничью – 1:1, в дополнительное время точный 
удар Дмитрия Космодемьянского принёс победу «Выбору
Курбатово»  2:1.  

Тем временем Воронежская областная общественная ор
ганизация «Федерация футбола» провела отчётновыборную 
конференцию, по итогам которой её президентом сроком на 
пять лет избран Владимир Григорьевич Проскурин. Он явля
ется лучшим бомбардиром в истории воронежского футбола. 
Помимо «Труда» и «Факела», Проскурин успешно выступал 
в высшей лиге за ростовский СКА и московский «Спартак». 
Бывший руководитель этой организации Рудольф Ходеев 
избран почётным президентом и членом Совета ВООО «Фе
дерация футбола».

Леонид ХРУЩЁВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
курск, липецк, орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, н.новгород, Псков, красноярск, Ханкала, киев, луганск, 
Минск, Могилев, кишинев.

цена 5 руб.

cПОРт ЗА Неделю

Присоединяйтесь!
Требуются: 

к команде ЗАО «Молвест»

                                          ЗВОНИТЕ нам по телефонам:
8 (473) 292-19-96, 242-53-44 или 8-910-281-22-00

Водитель категории В,С

Тракторист

Удобный график работы

Только «белая» 
и всегда своевременная з/п
Оформление в соответствии с ТК

з/п от 14 000 до 20 000 р., 
 график работы 5/2 

з/п  20 000 р., 
график работы 5/2  
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Опыт работы на производстве - Ваше преимущество!Опыт работы на производстве - Ваше преимущество!

Реклама.

 Пятидесятилетний брак – это большая ценность,  
которая формируется годами посредством нелегкого труда. Люди, прожившие 
вместе полвека, всегда вызывали и вызывают чувства восхищения и уважения. 

Эти чувства сегодня мы хотим выразить нашему коллеге-журналисту 

Анатолию Петровичу БАвыкину  
и его супруге Светлане Юрьевне

Генеральному директору 
 ОАО «Борисоглебская обувная фабрика»

Юрию ТиТОву
29 сентября исполняется 50 лет генеральному директору 

ОАО «Борисоглебская обувная фабрика» Ю.Титову. 

Мы, его друзья и члены Наблюдательного совета 
Борисоглебского центрального рынка, от всего сердца 

поздравляем Юрия Ивановича с юбилеем! Желаем ему 
дальнейшего процветания, крепкого здоровья, успехов во всех 

начинаниях, добра и удачи по жизни!

 Только любовь, доверие, согласие, взаимопонимание могут способ
ствовать созданию крепкой семьи, преодолеть всякие жизненные пре
пятствия, эти слова Анатолия Петровича адресованы как напутствие 
тем, кто создал семью или только что собирается. 

 От всей души поздравляем замечательную чету Бавыкиных со 
столь знаменательной датой. Желаем крепкого здоровья, счастья, 
оптимизма, благополучия.

Коллеги, друзья.

1 октября отмечает свой 80-й день рождения 

и.в.Афанасенко
Дорогой наш и любимый Иван Васильевич! Сердечно поздравляем тебя с юбилеем.  

От всей души желаем крепкого здоровья на долгие годы, счастья и побольше поводов  
для хорошего настроения.

Дети, внуки, братья и сестры.

Светлана CалЬниКоВа,  
Валентина СуханоВа 

Репьёвский район

Праздник этот начался на 
стадионе, где собрались все, 
кто не равнодушен к спорту. 
Право поднять флаг сорев
нований было предоставлено 
чемпиону Воронежской об
ласти по гиревому спорту 
среди сельских спортсменов 
Андрею Демченко и участни
це областных соревнований 
по русской лапте среди деву
шек, ученице Новосолдатской 
школы Ирине Гончаровой. 
Участников праздника тепло 
приветствовали заместитель 
главы администрации райо
на по социальным вопросам 
Сергей Бегма, председатель 
областной Федерации по 
вольной и грекоримской 
борьбе Андрей Зеленин, вете
ран спорта Иван Скворцов.

Многочисленные зрители 
с интересом наблюдали за 
состязаниями по армспорту, 
перетягиванию каната, шах
матам, гиревому спорту, под
тягиванию на перекладине 
и другим. Особый интерес 
вызвал легкоатлетический 
кросс, в котором приняли уча
стие более 150 человек. Пер
вым полуторакилометровую 
дистанцию преодолел Иван 
Аралов из Краснолипьевской 
школы, второй – Евгения 
Чистякова из Репьевской. Из 
взрослых быстрее всех ока
зался Вячеслав Чужиков из 
филиала «Репьевкарайгаз».

Любители футбола следи
ли за матчем между командой 
села Россошки – победи
тельницей соревнований по 
футболу на Кубок главы адми
нистрации Репьевского муни
ципального района и сборной 
ветеранов спорта. Другие «бо
лели» за школьников, состя

завшихся на универсальной 
спортивной площадке. 

На подведении итогов 
«малой олимпиады» призы и 
дипломы получили: гиревики 
Николай Хлыщев и Андрей 
Демченко, шахматисты Ната
лья Костенко, Анастасия Ме
жова, Екатерина Волвенкина, 
Геннадий Аралов, Сергей 
Еньшин, Александр Голен
цов, чемпионы армспорта 
Дмитрий Васенин, Леонид 
Яньшин, Иван Анохин, по
бедители в подтягивании на 
перекладине Андрей Дем
ченко, Павел Абрамов, Евге
ний Черкашин. Самой силь
ной в перетягивании каната 
оказалась команда филиала 
«Репьевкарайгаз». Второе и 
третье места в этой дисци
плине достались командам 
администрации района и Ре
пьевского райпо. За вклад в 
развитие русской лапты были 
награждены Новосолдатская 

и Репьевская школы, шахмат 
– Платавская. 

Но самую главную награду 
– хорошее настроение  по
лучил каждый, кто пришел в 
этот день на стадион. 

 Мы с мужем Иваном Сер
геевичем специально приеха
ли из Острогожска в Репьевку 
на этот праздник,  сказа
ла ветеран педагогического 
труда Марина Скворцова. 
 Смогли увидеть все поко
ления спортсменов, которым 
преподавали физкультуру 
более 40 лет. Порадовали мас
совость, хорошая организация 
праздника. Чувствуется, что 
в Репьёвском районе растет 
внимание к спорту.

В этот же день в районном 
центре открыли ещё одно 
спортивное сооружение  бор
цовский зал, расположенный в 
здании районной администра
ции. Здесь собрались маль
чишки и девчонки, которые 

мечтают заниматься новыми 
для Репьёвки видами спорта 
– грекоримской и вольной 
борьбой, боксом. Поздравить 
ребят с таким замечательным 
событием приехали предсе
датель Федерации вольной 
и грекоримской борьбы Ан
дрей Зеленин, мастер спорта 
СССР Дмитрий Пожидаев, 
мастер спорта международ
ного класса, обладатель Кубка 
мира Андрей Гришин, пред
седатель Федерации бокса, 
мастер спорта СССР Юрий 
Филимонов, главный тре
нер Воронежской области 
по вольной борьбе Геннадий 
Холодков, тренеры Евгений 
Кретинин и Александр Поли
цинский. Зрителей порадова
ли показательные выступле
ния именитых воронежских 
спортсменов и прекрасный 
борцовский ковер  подарок 
депутата областной думы 
Александра Князева. 

Быть новым чемпионам
Спорт | Борцовский зал появился у спортсменов Репьёвки

ПРОИСшеСтВИя

Перетягивание каната собрало много болельщиков.                                             Показательные выступления в новом зале. 

ФУтбОл

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

«ЗЕНИТ» (Пенза) -  
«ЛОКОМОТИВ» (Лиски) 0:0

Будем констатировать факт: 
«Локомотив» не знает побед 
уже десять туров подряд. От
ступление: а вам ничего не на
поминает прошлогодняя осень, 
когда лискинцы одержали семь 
побед кряду? Вполне вероятно, 
что ошибки прошлого сезона 
были не до конца исследова
ны. Главный тренер команды 
Игорь Пывин – специалист 
грамотный, он выведет свою 
команду вверх. 

На мой взгляд, надо чуть
чуть подождать, и лискинцы 
из нижней части турнирной 
таблицы поднимутся вверх. 
Думаю, что домашний поеди
нок с «Калугой» станет пере
ломным.

В Пензе «Локомотив» вы

глядел достойно. В первом 
тайме у соперников было всего 
по одному голевому момен
ту.  Шла 30я минута матча, 
когда форвард хозяев Захаров 
поочередно обыграл трех за
щитников, и был готов уже 
нанести голевой удар, но чет
вертый вовремя подоспел, и 
мяч ушел на угловой. Перед 
самым перерывом «железно
дорожник» Фаустов грамотно 
замыкал фланговый прострел, 
но голкипер «Зенита» Букиев
ский чудом спас свою команду 
от гола.

«Зенит», имеющий финан
сов гораздо больше, чем «Ло
комотив», попытался, было, 
сразу после перерыва забить 
пару мячей. 

Что там и говорить, оборона 
у «зенитовцев» крепкая, мало 
кому они в этом компоненте 

игры уступают. Лискинцам 
пришлось обороняться и искать 
свое счастье в контратаках.

Как  ни старались пензенцы 
Туктаров, Бурмаков и Хан  
ничего у них не получилось, а 
вот «Локомотив» на последних 
минутах встречи вполне мог по
вернуть колесо Фортуны в свою 
сторону, но вратарь «Зенита» 
был безупречен.

 Грядет октябрь, а значит, 
все вместе будем радоваться 
победам «Локо». Пессимистам, 
не верящим в команду, просим 
не забрасывать редакцию бес
смысленными письмами.

У кого есть возможность, 
приезжайте в Лиски 30 сен
тября, не пожалеете. «Желез
нодорожники» покажут, на 
что они способны. Вряд ли 
«Калуга» устоит.

Максим СКВОРЦОВ.

C прицелом на победу

Продаю 
автомобиль 

КИА-КАРНИВАЛ 
2004 г.вып., пробег 71 тыс. км, 
7-мест., цвет – серебристый 

металлик, отличное состояние, 
цена на момент публикации – 

550 тыс.руб. 
Тел. (473) 292-46-48.

Ре
кл

ам
а

По гоРизонтаЛи: 1. Поли-
тическая программа партии. 5. 
Виртуозная музыкальная пьеса 
импровизационного характера. 9. 
Характерная окраска голоса. 10. 
Хищная рыба Сибири и Дальнего 
Востока. 11. Документ на право 
прохода. 12. Чашка для чая в Сред-
ней азии. 13. камыш, многолетняя 
болотная трава. 14. Игральная 
карта с шутом. 15. Специалист с 
высоким знанием, умением, опы-
том работы. 22. Жгучее растение. 
23. Победа в шахматах. 25. Реак-
тив, участвующий в химической 
реакции. 26. Персонаж романа 
Горького «мать». 27. место погре-
бения выдающихся людей. 28. От-

дельная партия в некоторых играх. 
29. Член высшей жреческой касты 
в Индии. 32. Субтропическое хвой-
ное дерево. 36. краткая форма об-
ращения, призыва, требования. 
38. То же, что каптенармус. 39. 
мужской монастырь. 40. Форма 
наследования недвижимости в 
старину, когда она переходила к 
старшему наследнику. 41. Прибор 
для осмотра уха. 42. Учреждение 
для пересылки писем, денег, ма-
лых грузов. 43. Бывший служитель 
культа со снятым саном (устар.). 
44. Зашифрованное письмо.

По ВеРтикаЛи: 1. автор ро-
мана «Доктор Живаго». 2. Обра-

зование тромбов в кровеносной 
системе. 3. Внешность, умение 
держать себя. 4. крупнейший 
континент. 5. Серебристо-белый 
металл с красноватым оттенком. 
6. Степень спортивной подготов-
ки. 7. Победитель спортивных 
соревнований. 8. мракобес. 15. 
Сын внука. 16. Совокупность 
качеств, доставляющих наслаж-
дение взору, слуху. 17. Персонаж 
сказки «Золотой ключик». 18. 
краткое иносказательное нра-
воучительное стихотворение. 
19. английская золотая монета 
до 1817 года. 20. Помещение 
для авто. 21. Тяжелая ноша. 
23. Сырье для производства 
опиума. 24. Звук определенной 
высоты. 27. Твердый внутренний 
слой некоторых раковин. 30. 
могильник в древности, клад-
бище. 31. Водная сернокислая 
соль некоторых металлов. 33. 
Правильный образ действий и 
мыслей. 34. Исключительная 
редкая вещь. 35. лицо высшего 
сана священников. 37. Художник, 
вырезающий рисунок на металле. 
38. акула в Черном море.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд  
(21 сентября)

По горизонтали: 4. казнокрад. 
7. миропомазание. 10. Окись. 13. 
койка. 14. Домкрат. 15. Омони-
мия. 16. сомбреро. 18. канонир. 
19. киоск. 20. Барон. 23. автома-
тизация. 24. Пансионат. 

По вертикали: 1. Батог. 2. 
Подметка. 3. Батат. 5. миссио-
нерство. 6. Пилотирование. 8. 
аквамарин. 9. аккордеон. 11. 
Номинал. 12. капонир. 17. Со-
ратник. 21. косач. 22. Жакан.

Принципиальный 
должник

Житель Терновского района П. 
купил в одном из магазинов райцен
тра кроссовки. Через неделю они раз
валились, и покупатель потребовал 
у продавщицы вернуть ему деньги. 
Однако та не только отказалась это 
сделать, но и обвинила покупателя 
в привередливости. Тогда П. отнёс 
иск в суд с требованием взыскать 
с продавца за моральный ущерб 1 
(один) рубль. Суд иск немедленно 
удовлетворил, а судебные приставы 
Терновского райотдела предло
жили взыскателю получить этот 
рубль от должницы наличными. 
Но покупательнеудачник, сослав
шись на свою принципиальность, 
отказался это сделать и предъявил 
реквизиты своего банковского счёта. 
Пришлось продавщице идти в банк и 
оплачивать этот удивительный иск.  

«Заминировал» 
дом… по телефону

Не успели жители пятиэтажного 
дома № 11 на улице Домострои
телей Воронежа добраться домой 
после работы, как родственники 
сообщили, что их дом заминирован. 
Всех находящихся в квартирах, а 
это около ста человек, экстренно 
эвакуировали. Об угрозе теракта 
в полицию сообщила жительница 
пятиэтажки. Она пояснила: ей на 
мобильный телефон позвонил не
известный человек и сообщил, что 
здание может взорваться в любую 
минуту.

Кинологи с собаками проверили 
помещение на наличие взрывчатых 
веществ, однако ничего подозри
тельного не нашли. Затем начали 
поиск звонившего. Им оказался 
девятилетний житель Ленинского 
района Воронежа. На следующий 
день вместе с матерью он был до
ставлен в полицию. Там он признал
ся, что решил «пошутить». Теперь 
«шутника» поставят на учёт.

Борис ВаУЛин,  
тамара гашимоВа.

Елену БЕликОву  
и Юрия кОзлОвА 

поздравляем  
с рождением сына.
Желаем здоровья  

и первенцу,  
и его родителям.

Коллеги.
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